

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NUMEROS SUFICIENTES 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetillas, línea . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . 0'12  
 Comunicados, id. . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, miércoles, 18 de Agosto de 1886.

N.º 1.543.

## SECCION POLITICA

### EL ARMA ELECTORAL

Los reaccionarios franceses de todos los matices, lo mismo imperialistas que monárquicos, andan ahora tristes y abatidos como quien ve alejarse indefinidamente el logro de sus esperanzas y la meta de sus esfuerzos. ¿Quién ha echado por tierra sus planes y defraudado sus propósitos? El sufragio electoral. No ha ocurrido ni más ni menos, sino que han sido grandemente derrotados en las elecciones para renovar los consejos generales, que á su vez son electores para la Cámara alta. Ha bastado una señal clara del estado de la opinion pública, para que los enemigos del régimen republicano bajen la cabeza.

Así se afirman y consolidan las repúblicas. ¡El sufragio, el sufragio y siempre el sufragio!

Nosotros, los españoles, estamos algo distantes de esas costumbres y de ese régimen electoral; pero no hay que hacerse ilusiones: sin ellas no podremos consolidar la república, ni otro gobierno liberal, aunque sea monárquico, tendrá asiento firme y duradero.

Es preciso que nos acostumbremos á dirimir nuestras discordias políticas en las urnas electorales; es preciso que nos habituemos á no buscar el poder ni en las mercedes palaciegas; ni en las barricadas; ni en la corrupcion, ni en la violencia; sino en la voluntad nacional é ilustrada del mayor número. La democracia no es en su esencia más que el gobierno fundado en la voluntad del mayor número. ¿Cómo, pues, ha de haber régimen democrático sin el conocimiento de esa voluntad de los más? ¿Y cómo se ha de conocer sino por el régimen electoral?

Escepcionalmente, puede manifestarse y se manifiesta la soberanía de la nacion fuera de las urnas del Parlamento, sobre todo en países como el nuestro, donde las urnas parecen cajas de prestidigitacion y el Parlamento reunion de compadres; pero donde eso sucede la revolucion está á la orden del día, y nosotros, los republicanos, debemos aspirar y aspiramos á suprimir definitivamente la revolucion, como medio de cambiar las formas políticas del país.

Está, pues, en nuestro interés; constituye, tal vez el primero de nuestros intereses, la educacion del pueblo en el ejercicio del sufragio;

necesitamos á toda costa un ejército de ciudadanos; solo podremos vivir con robustez y en paz sobre un cuerpo electoral como el de Francia.

Hé ahí por qué, siempre que gobiernan los liberales, venimos aprovechando esos claros fugaces de la restauracion, para aconsejar á nuestros amigos que ejerciten el sufragio; que ensayen con fé el arma que mañana hemos de esgrimir para el gobierno; que se adiestren en el manejo de ese poderoso instrumento político, único que en España tendrá la democracia, una vez abandonada para siempre la milicia nacional y destruido el trono.

Y hé ahí por qué, tomando ejemplo del resultado de las elecciones francesas para los consejos generales (diputados), aconsejamos á nuestros amigos que luchen vigorosamente en las próximas elecciones españolas para los mismos organismos locales.

(Mercantil Valenciano)

Paris 11 de Agosto.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Todas las miradas vuelven á fijarse en el Oriente, eterno punto negro de la Europa y semillero perpétuo de las guerras internacionales. La triple alianza no puede decirse que existe ya; Rusia reivindica su libertad de acción y no parece asustarse del pacto austro-aleman, recientemente renovado en Gastein, donde los dos emperadores se han abrazado y besado repetidamente y á la faz de Europa, para que todo el mundo sepa á qué atenerse.

Pero estos besos y abrazos no conmueven ya á Rusia, que viene soportando con marcada impaciencia la dominacion de Bismarck; y el mundo diplomático teme ya que con motivo del embrollo de Bulgaria, vuelva Rusia á plantear la eterna cuestion.

Trataré de explicar el estado actual de la cuestion búlgara. Por la convencion de 5 de Abril último entre Turquía y Bulgaria se estipuló un plazo de cuatro meses para adaptar la constitucion de Rumelia al nuevo estado de cosas creado por la revolucion de 18 de Setiembre que proclamó la union de las dos Bulgarias y que ocasionó la guerra con Servia. Pero el plazo de cuatro meses había expirado y los delegados del sultán y del príncipe Alejandro ni siquiera se habían reunido. No es de extrañar, porque al príncipe le va bien así, y á la sombra de la interinidad en que vive la Rumelia, había asimilado por completo la administracion de ésta á la de Bulgaria, realizando á la sordina el ideal de la revolucion. El viajero que recorriera ahora la Rumelia no la distinguiría de la vertiente septentrional de los Balcanes: justicia, hacienda, ejército, aduanas, todo es búlgaro. El sultán se ha escamado por fin, lo mismo que el Austria, y habiendo exigido el cumplimiento

de la convencion de 5 de Abril, han principiado en Sofía las conferencias diplomáticas para remendar la constitucion de la Rumelia. ¿Cómo acabarán esas conferencias? Ahí principian los temores de Europa. El sultán, como buen creyente de Mahoma, tiene más fé en sus soldados que en los diplomáticos, y á toda prisa está organizando tres cuerpos de ejército para meter en cintura al príncipe Alejandro; pero ¿lo consentirá Europa? Los búlgaros no creen que Rusia tolere la accion turca, y la subida al poder de lord Salisbury les confirma en esa creencia.

Ello es que la cuestion de Oriente reverdece y que no poco ha contribuido á ello la entrada de los conservadores ingleses en el ministerio.

Continúan aquí la huelga y las manifestaciones de los mozos de café, en abierta rebelion contra las agencias de colocacion de sirvientes. Ayer mismo hubo otra manifestacion de dos ó trescientos mozos de café, que precedidos de dos ó tres banderas tricolores, se reunieron á las nueve de la mañana en la calle Chemier y recorrieron las de Clery, Poissoniere y los grandes boulevares, vitoreando las redacciones de los periódicos amigos y alborotando de lo lindo frente á las agencias de la calle de San Honorato, hasta que en la de Ballard tropezaron con dos brigadas de guardianes de la paz que los disolvieron en un periquete, arrebatándoles las banderas. Hubo un ligero choque, del que resultaron cinco prisioneros.

Para conjurar el conflicto, la Cámara sindical del gremio de limonadas ha propuesto á los dueños de café y á los mozos crear una agencia de colocacion de éstos. La nueva agencia no cobraría un céntimo por las colocaciones y no daría los informes sobre los mozos segun el número de luses que éstos aprontarian, sino segun sus antecedentes, debidamente registrados que facilitara cada interesado. En una palabra, la Cámara sindical se ofrece á servir gratuitamente de intermediario entre los mozos de café y los dueños de estos establecimientos, dando á unos y á otros garantías de probidad y seriedad.

El tribunal correccional ha condenado ya á algunos manifestantes de los días anteriores, que en honor de la verdad, han despertado poco interés.

El ruido es más que las nueces en esta huelga de mozos de café.—X.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Paris 12 de Agosto.

Desde hace algunos años en esta época, las entrevistas de los emperadores de Alemania y de Austria ocupaban la prensa europea. Lo mismo sucede este año. La entrevista actual ha revestido el carácter de una importancla excepcional á causa de la presencia simultánea de los dos cancilleres, que ya se habían encontrado en Kissingen, y tambien á causa de los acontecimientos que

se han desarrollado en los Balcanes desde hace un año y que, á pesar de lo que se ha dicho, parecen deber modificar la situacion, presentando algunos problemas que tienen que resolverse entre los dos imperios. Nada ha transpirado de la entrevista de Kissingen, y lo mismo sucede con la que acaba de celebrarse en Gastein. Es cosa convenida que la alianza de los dos imperios continuará á ser tan sólida como en el pasado, y que las relaciones entre los dos gobiernos nunca han sido tan cordiales. Se trata de adivinar cuales podrán ser las preocupaciones de los hombres de Estado de Austria y de Alemania. A esta cuestion, en Viena responden sin vacilar que no puede haber otras preocupaciones que las creadas por la cuestion de Oriente y la actitud de la Rusia. Hay quien afirma que el viaje á San Petersburgo del Archiduque Carlos Luis, hermano del Emperador de Austria no ha tenido otro objeto sino el de hacer escuchar al Emperador de Rusia consejos de prudencia. Esta es la opinion de la prensa de Viena que reproducimos sin sacar consecuencia concuyente. Lo que puede dar alguna verosimilitud á estos rumores es la ausencia de Mr. de Giers primer ministro ruso. No es fácil preveer el porvenir, pues si bien las relaciones de los tres imperios parecen estar en el mismo estado, no se puede negar, sin embargo, que existe un cierto malestar que tiende á acentuarse, y que si se hubiese de juzgar de la situacion por la polémica persistente de ciertos periódicos extranjeros, no deja de parecer inquietante. Es por eso que la entrevista de Gastein ha llamado la atencion mas que los años anteriores. En Europa, se desea la paz, y es de esperar que si hay algunas desavenencias entre algunos gobiernos serán terminadas por la via diplomática.

Ayer, como lo dijimos, el comité de la Exposicion de 1889, se reunió en el ministerio de Comercio, bajo la presidencia de M. Lockroy. El plan de M. Alphand fué aprobado, salvo algunas modificaciones, que tienen por objeto dar mas aire al conjunto de las construcciones. más anchura á los patios interiores y adelantarlo algo más la torre metálica de 300 metros. Mañana viernes se vuelve á reunir el comité.

Un redactor del «Matin» fué recibido ayer por el ministro de comercio en el momento mismo en que éste salía de la sesion del comité de direccion. M. Lockroy declaró á nuestro cofrade que él considera hoy la Exposicion como un hecho consumado. Todos sus colaboradores se han dedicado por completo á la obra comun, que cuenta ya con el concurso muy grande de todos los industriales franceses y aun extranjeros. Las numerosas adhesiones recibidas de todos lados prueban hasta la evidencia que la Exposicion será tan bella y aun quizás más bella que las precedentes. Nuestro cofrade le preguntó de qué manera pensaba componer el gran consejo de la Exposicion, y el ministro le declaró lo siguiente: «Deseo que el gran consejo de la Exposicion sea en cierto modo la sintesis de la sociedad moderna, tal como la creó la revolucion de

1789, es decir, la gran fusión de todas las clases, sin distinción de color ni de partidos, desde las más altas notabilidades de la ciencia, de las letras, de la industria y del comercio, hasta el obrero manual y el campesino. Es en este espíritu que yo cuento elegir los miembros del gran consejo de la Exposición.

Bruselas 11 de Agosto.—La manifestación del domingo está autorizada por el Burgomaestre á condición de no pasar delante del palacio real. El partido obrero ha aceptado esta condición.

**París-Roma-Pekin**

Mgr. Agliardi, que se creía enfermo en Suiza, está en este momento en Bergama en perfecta salud. Se asegura que el nombramiento de un legado del Papa en Pekin, con carácter diplomático, es cosa decidida.

Londres 11 de Agosto.—Lord Salisbury ha recibido hoy una diputación de la Liga de la Federación venida para pedirle el nombramiento de una comisión que se encargaría de buscar los medios de una acción común con el objeto de proteger los puertos y el comercio en todas las partes del imperio.

Entre los miembros de la comisión se hallaba M. Servici, antiguo primer ministro de la colonia de Victoria. Ha dicho que el gobierno que conseguiría por medio de sus negociaciones la exclusión de la Francia y de la Alemania de la Nueva Caledonia y de la Nueva Guinea habría estrechado los lazos de la Australia con la madre patria mucho más que por cualquiera otra medida. Lord Salisbury ha contestado: «que reconocía la importancia de la visita de la diputación. El gobierno añadió el ministro, presta siempre su atención á los votos de la Federación; pero las observaciones que le son presentadas sobre la Nueva Guinea y la Nueva Caledonia no tienen un carácter de política práctica.»

Buda-Pest 11 Agosto.—El emperador y rey ha dirigido á M. Tisza, presidente del consejo de ministros una letra autógrafa en la que declara que siente el cambio que ha tenido lugar recientemente en el alto personal militar y que haya causado equivocaciones de naturaleza á inquietar la opinión pública y á alterar las buenas relaciones que han existido hasta ahora entre la población civil y el ejército. El emperador añade que este incidente es lamentable, atendido á que se ha operado el cambio en cuestión sin violar de ningún modo ninguno de los derechos establecidos por las leyes y la Constitución, y que se ha obrado solamente en el interés del servicio militar.» Concluye diciendo: «Yo espero que los espíritus no tardarán en calmarse, examinando los hechos con sangre fría é imparcialidad; yo tengo en este particular, entera confianza en la acción del presidente del consejo de ministros.»

**Las cosechas americanas**

Washington 11 Agosto.—El informe del ministerio de la Agricultura del 1.º de Agosto, acusa una mejora en la condición mediana de los trigos de primavera en el estado de Iowa, una ligera reducción en los estados de Wisconsin y de Nebraska, y una grande disminución en el de Dakota. A pesar del calor excesivo en muchos Estados el rendimiento es bastante bueno. La condición media es de 80 1/10 contra 86 comparativamente al año último, pero de 81 contra 89 sobre el mes último. El centeno está á 88, las avenas á 37, la cebada ha mantenido su condición. La condición del algodón ha sufrido en algunas secciones con motivo de las lluvias. Su condición media es de

81. Se constata una gran reducción en las Carolinas del Norte y del Sur.

Belfast 11 Agosto.—Escenas de desorden sin gravedad se han producido esta mañana en Belfast, en el depósito de tranvías en el momento de la entrada de los obreros. Las tropas han restablecido el orden.

Otro individuo herido en los últimos molinos ha sucumbido esta mañana. Hoy han tenido lugar los funerales de varias víctimas de los desórdenes del domingo. La ceremonia ha tenido lugar sin incidente. Una compañía de infantería escocesa escoltaba el entierro y el camino estaba guardado por la tropa y la policía.

**En Mansion House**

Londres 12 de Agosto.—El banquete anual dado por el Lord Maire y Lady Mayoress á los ministros se ha verificado anoche. Los convidados, en número de 250, fueron recibidos por el Lord Maire y su señora en el gran salon de Mansion House, decorado con magníficas flores. Lord Salisbury llegó á las siete y media con la Marquesa de Salisbury, Lord Maire y Lady Cecil. A su llegada fué aclamado por un gentío inmenso. Después de las presentaciones, el Lord y su Lady condujeron á sus convidados á la sala egipcia donde tenía lugar el banquete. Al final de la comida se hizo circular la *copa de amor*, y cuando el nombre de Lord Salisbury fué pronunciado le saludaron con aplausos muy simpáticos.

Después de los postres, Lord Salisbury se levantó y pronunció un importante discurso exponiendo la política del gabinete. Concluye diciendo:

«No explicaré en detalle las medidas y los métodos que nos proponemos adoptar, pero puedo declarar que arma los de esta decisión, nuestro deber es de restablecer la paz social en Irlanda. Estoy convencido que en la realización de esta política, tratándose del engrandecimiento de nuestro país y de la integridad de nuestro imperio, estoy convencido, decía, que encontraremos el más fuerte apoyo en la población británica, de quien vosotros sois, millores y señores, los verdaderos representantes y los guías.»

**La cosecha en Rusia**

San Petersburgo 11 Agosto.—Dos semanas de lluvias torrenciales han modificado las excelentes perspectivas de la cosecha. Las nuevas de las provincias son malas. Los agricultores están muy desanimados.

**Un consejo**

No hay nada más desagradable como una mancha de aceite en la página de un libro ó sobre un papel que se desea conservar. Para quitarla no hay más que aplicar sobre esas manchas una mezcla de tierra de pipa y de agua que llegue á tener la consistencia de la crema. Se quita al cabo de cuatro horas y el aceite habrá desaparecido.

**Ultima hora**

Gastein 12 de Agosto.—El príncipe de Bismarck trabaja mucho hasta las horas más adelantadas de la noche. Parece que la entrevista ha tenido este año una importancia mayor que los años anteriores.

**Bolsa**

4 1/2 0/0 109'47.—3 0/0 82'75.—Esterior 61'75.—Norte España 380'00.—Zaragoza 363'75.

**MAHON**

Asegúrasenos que el Delegado del Gobierno en esta ciudad Sr. Trémol, ha prohibido la celebración de bailes públicos en las calles de esta ciudad.

A ser cierta la prohibición no po-

demos aplaudirle en modo alguno, como no lo aplaudirán seguramente estos vecinos, que encontraban en dichas diversiones un rato de espasión y recreo.

¡Viva la libertad! En tiempos de Calomarde no se daban tales órdenes.

**Con motivo de celebrarse el**

próximo domingo la fiesta cívica de San Lorenzo, la Junta de Gobierno del casino La Instrucción Alayorense ha acordado celebrar tres bailes en los magníficos salones del mismo, los cuales tendrán lugar en la noche del sábado y en la tarde y noche del día de la fiesta.

Aviso á los aficionados.

**Mas que tarde de Agosto**

fué la de ayer tarde de Octubre ó Noviembre; á eso de la una las nubes empezaron á dejar caer menuda aunque espesa lluvia, que continuó á intervalos hasta el anochecer, soplando además un fresco Norte que hizo descender la temperatura de un modo notable; por la noche serenóse el tiempo, pero esta mañana hemos vuelto á las lluvias, continuando el tiempo metido en ellas y dejándose sentir bastante el fresco.

**Va tomando incremento en**

esta ciudad la idea de verificar un viaje de recreo á Barcelona con objeto de asistir á las fiestas de Nuestra Señora de la Merced; á muchas personas hemos oído manifestar deseos de tomar parte en el mismo, siempre que los precios fueran algún tanto moderados, por lo que creemos sería este un buen negocio para la Empresa de vapores ó para cualquiera otra que lo emprendiera.

**Se ha acercado á nuestra**

redacción la Empresa del viaje de recreo á Palma, para que en su nombre y en el de los expedicionarios hagamos público el agradecimiento á que por su parte se ha hecho acreedor el capitán del «Menorca» don Francisco Cardona, por las atenciones y fina galantería que para todos ha demostrado, y que han servido para hacer más ameno el expresado viaje.

Cumplimos gustosísimos el encargo.

**Han sido absueltos por el**

Juzgado los individuos á quienes sorprendió la policía jugando al burro en un caletín de la calle de Cifuentes, devolviéndoseles el dinero que se les ocupó.

**Por tratarse de una artista**

tan apreciada y aplaudida del público mahonés como la Srta. Irigoyen, copiamos de «El Progreso» de Madrid la siguiente revista del conocido é inteligente crítico D. Pedro Bofill:

**Jardin del Buen Retiro**

Anoche hubo bautizo en el Jardin del Buen Retiro.

El arte celebró la ceremonia con música de la ópera *Rigoletto*.

El caso es, que se dió á luz ante el público madrileño, la señorita Irigoyen, y que desde sus primeros *vagidos*, la numerosa concurrencia comprendió que tenía ante sí una verdadera artista.

¡Qué sorpresa ocasionó al entusiasmado público! ¡Y como se desahozó éste en aplausos para celebrar un nacimiento que tantas venturas prometel

El templo del arte donde fué bautizada, fué el teatro al aire libre del Jardin del Retiro.

Los maravillosos espectadores la apadrinaron en seguida.

¿Qué nombre le pondremos?—parecieron decirse unos á otros.

Pero la unanimidad de opiniones se formó en el acto.

La llamaron: EXCELENTE.

Y repicaron á gloria con las palmas de las manos y quisieron verla muchas veces y digieron:

—¡Cómo se parece á sus padres los grandes artistas que nos han llenado de gozo y deleite en el teatro de la plaza de Oriente.

—¡Allá debe ir á parar! exclamaban unos.

Ese será, al fin y al cabo, el teatro de sus triunfos.

Entretanto, la recién nacida, señorita Irigoyen, repuesta de su primera emoción artística, envió la expresión de su agradecimiento al público, envuelto en notas delicadísimas, mostrando con gallardía su voz de timbre sonoro, y haciendo gala de exquisita afinación y de gusto expresivo.

La influencia de la señorita Irigoyen fué tal, que hasta los demás artistas pareció que pretendían asociarse con su interpretación esmerada á la gozosa fiesta del bautizo.

Cantaron todos mejor que nunca, y el cuarteto del último acto fué repetido entre explosiones de entusiasmo.

La señorita Irigoyen ha entrado con buen pié en nuestra escena artística.

Hay cantará la *Linda de Chamounix*. Veremos si tras el bautismo de ayer viene la *confirmación* de esta noche.

Al enviar nuestro mas cumplido parabien á la señorita Irigoyen por el éxito alcanzado ante el público madrileño, deseamos que sus triunfos se repitan á menudo durante su carrera artística con tan buenos auspicios comenzada.

**Mañana por la noche se**

abrirá al público el nuevo establecimiento «El Arca de Noé» que los señores Pons y Pons han instalado en la calle de Hannover esquina á la Plaza de la Constitución.

**Con fecha de ayer ha participado**

el Sr. Trémol á las demás Autoridades, haber tomado posesion del cargo de Delegado especial del gobierno en esta ciudad.

**Esta tarde se ha retrasado**

en cinco minutos el reloj de las Casas Consistoriales.

**Mañana á las 11 celebrará**

el Ayuntamiento la sesion ordinaria que no pudo tener lugar ayer por falta de señores concejales.

**Hoy ha tenido que parar la**

fábrica «Industrial Mahonesa» á causa de un defecto sufrido en la máquina. Segun noticias el paro no durará mucho.

**La Comision organizadora**

del viaje de recreo á Palma, que con dicho objeto fletó el vapor «Menorca», entregó ayer noche á la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria, las cantidades que á continuacion se espresan:

Resultado de la colecta verificada á bordo del «Menorca» durante el viaje de vuelta	14'29
Sobrante del producto del viaje, despues de satisfechos todos los gastos	30'35
<b>Total</b>	<b>44'64</b>

«Digna de aplauso es la conducta de la expresada Comision y nosotros no escaseamos el tributárselos por haber sabido llevar á efecto un agradable pasatiempo que ha redundado en beneficio de los pobres que ampara tan útil como humanitaria Asociacion.

**Por haber entrado á cazar**

sin permiso de su dueño, en heredad

cerrada y vedada, ha sido condenado á cinco días de arresto habiendo ingresado hoy en la cárcel de este partido, un vecino de esta ciudad.

**El Doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofosfitos en la Tisis pulmonar,** pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como verdaderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Sivann, Farmacéutico, 12 calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofosfitos de Sosa, de Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre del papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapón y además la etiqueta con la marca de fábrica de Botica de Sivann.

**BOLSA DE MADRID**

17 de Agosto  
4 por 100 interior perpetuo. . . . . 60'650  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'950  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 95'000

**BOLSA DE BARCELONA**

17 de Agosto, 5'40 t.  
4 por 100 interior. . . . . 60'600  
4 por 100 exterior. . . . . 62'270  
4 por 100 amortizable . . . . . 76'650  
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'150  
Banco Hispano Colonial . . . . . 41'500  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000  
Banco de Cataluña . . . . . 00'000  
Acciones ferrocarril Francia. 31'500  
Id. Norte . . . . . 81'750  
Id. Orense. . . . . 10'250  
Obligaciones Francia. . . . . 59'000  
Id. Orense. . . . . 32'000  
Id. Almansa. . . . . 64'250  
Id. Norte. . . . . 70'250  
Carpetas libradas. . . . . 85'650

**Folleto de El Liberal 6**

**HISTORIA DE MI CAUSA**

por el PRESBITERO CAYETANO GALEOTE

(Continuación)

—¿Para qué?  
—Seguramente, me contestó, para ocuparse de usted. Si, señor: no tenga usted la menor duda.  
—Pues hágame usted el favor de darnos una lista de cómo se llaman y dónde viven el presidente y algunos señores de la Junta.  
—No quiero hacerlo aquí, no sea que me vean. Yo iré á su casa.  
Por la noche de aquel día fué á mi casa y me puso en un papel una lista del presidente y varios señores de la junta, diciéndome no dijera que él me lo había dado. Aquella misma noche me dijo:  
—Son tan malos, que van á decir que usted está un poco loco. Entonces le contesté:  
—Tenga entendido el Sr. Vizcaino, que le pego un tiro ó me lo como á bocados..  
Al mismo tiempo, el sacristan se lamentaba de los sufrimientos, que por no perder su destino, estaba sobrellevando. Por fin fué cierto que iban á celebrar junta, y mandé al señor Vizcaino, señor presidente y

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Palma 16 Agosto 1886.

A la una ó una y media de la madrugada de hoy, ha dado la señal de fuego, el triste sonido de la campana de las Casas Consistoriales; poco después corrían desbandados por esas calles no pocos curiosos, agentes de orden público, y algunos bomberos, tratando de averiguar el lugar de la catástrofe. Esta ha sido en la fábrica de aserrar maderas que poseen los señores Boyeras y Mir en la calle de Bobians. Se apercibió uno de los centinelas de Capuchinos dando la voz de alarma, la que cundió, presentándose poco después el Sr. Gobernador, Alcalde y otras autoridades. hombres públicos y jefe de los cuerpos y buques de guerra que con sus individuos han rivalizado en arrojo, actividad y celo por extinguir el voraz elemento. El edificio ardió por los cuatro costados, así es que las pérdidas son considerables, pues solo han quedado en pie las calcinadas paredes.

Ayer á las 8 de la mañana fundó en nuestro puerto el velero vapor *Menorca* ricamente empesado con multitud de banderas y gallardetes, y al embocar la entrada, empezó á tocar la banda sonora pasos dobles y bailables, animando con sus jacorés á la numerosa expedición menorquina que venia en dicho buque, con objeto de asistir á la corrida unos, y otros, por aprovechar la ocasión de visitar esta ciudad por poco dinero. He tenido el gusto de abrazar á algunos amigos y saludar á otros, que según dicen, vienen sumamente satisfechos de la amabilidad y galantería que ha usado con ellos la tripulación, y de lo feliz y agradable que les ha parecido la travesía. El muelle se hallaba materialmente atestado de gente, que por curiosidad unos, y por el deseo de ver y saludar algun pariente ó amigo, otros, habían acudido allí. Altracado poco después el buque, cesó la música, y los viajeros empezaron á esparramarse por nuestras calles. Yo salté á bordo y tuve el gusto de saludar al capitán Cardona, y abrazar á mi queridísimo amigo D. Bernardo Fabregués que venia representando EL LIBERAL; luego

me hicieron notar el joven D. Juan Allés, que también verificó el viaje en representación de «El Bien Público».

La corrida de toros, en general fué buena; la paza atestada de espectadores en sol y sombra que admiraban el arrojo y serenidad de Mazzantini que se lució como siempre, entreteniendo al público con sus arriesgadas suertes y matando los seis toros de Salduendo en ocho estocadas. Los *bichos* según el parecer de la gente inteligente, fueron nada más que medianos. La cuadrilla se portó *ar pelo*, en particular el picador *Agujetas* que sabe resistir con su *pica* el empuje del toro, y defender su *jamelgo*. El hermano de Mazzantini muy bien, y acertado al adornar á las *fieras* con las banderillas; y el diestro, gefé de la cuadrilla, el bizarro y simpático Mazzantini, el torero arisócrata, se lució como llevo dicho, y es de admirar su serenidad y sangre fría al estar frente á frente con el toro, al que juega y capea como si fuera un cordero; tal es su *sans façon*.

Como en poco tiempo han caído en esta población los dos primeros premios de la Lotería Nacional, ha entrado tal entusiasmo, que al tercer día de venta de billetes para la próxima extracción, ya se habían despachado todos en las administraciones con que aquí contamos.

El próximo jueves saldrá para la corte á tomar posesion de su nuevo cargo el capitán general de estas islas don Wateriano Weyer, y uno de estos días le será entregado el rico baston de mando que le dedica Mallorca, en testimonio de afecto y gratitud.

Don José Rodríguez, Inspector de la contribucion industrial, ha sido destinado á prestar sus servicios á Barcelona. Mucho se comenta la detencion del vapor-correo «Jaime II» que debía salir ayer con la correspondencia para Ibiza y Alicante, y que no lo ha reñificado hasta hoy. Según de público se dice fué una orden dictada por el Gobernador. Según otras veces, fué á causa de la corrida de toros: lo cierto es que por mal tiempo no debió ser, puesto que el tiempo era inmejorable y la mar tranquila, según afirman los pasajeros y tripulacion del «Menorca» llegados ayer. ¡Que se demore un vapor-correo un día más, pue importa al público!

La visita de este Gobernador á esa, ha empezado á dar sus resultados. Por ahora destituir al Sr. Morales; más adelante no sabemos. Hoy se me asegura que también piensa destituir á ese Ayuntamiento, y nombrar uno de Real orden.

Creo que antes de hacerlo, conviene se medite bien este paso. El jueves salió para la Península don Justo Sainz, Secretario de este Gobierno civil.

Sin más, por creer bastante estensa hoy mi desaliñada correspondencia, se despide

Suyo affmo.

CAMPO-AMOR.

**Crónica marítima.**

Buques entrados

Día 17

De Ciudadela pail. «Paloma», pat. D. Joaquín Suan, con 4 trip., trigo y efectos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 18.

La Reina Regente se encuentra restablecida de su ligera indisposicion de las anginas; ha desaparecido la fiebre.

Amenaza ocurrir un conflicto entre Inglaterra y Rusia con motivo del arreglo de los límites de sus fronteras.

En Irlanda han ocurrido de nuevo desórdenes produciendo un conflicto entre católicos, muchos de los cuales han sido heridos; se han hecho prisiones por la policia.

Acentúase la creencia de que Lord Parnell se convertirá al catolicismo.

otros señores de la junta, las cartas números 2 y 3.

Al otro día, que era luncs, cuando llegué á la capilla, me mandó llamar el señor Vizcaino á su despacho. En el acto subí, y estaban con él dos señores de la junta y me dijo el señor Vizcaino:

—Desde este momento cesa usted en su cargo.

—Yo no ceso en mi cargo, le respondí, mientras el señor obispo no me lo mande.

—Yo no tengo que ver nada con el señor obispo, me contestó. Aquí tengo un oficio de la junta, en que me dice que usted cesa.

—La junta, le dije, nada tiene que ver con la disciplina eclesiástica: es cuestion de disciplina, y mientras el obispo no me lo mande, sigo con mi cargo.

Entonces los dos señores me dijeron que el señor obispo nada tenía que ver en aquella capilla, que ellos tomaban y despedían porque que era una iglesia pública, y que estaba sujeta al obispo. Volvieron á contestar que ellos eran los únicos que mandaban; les pedí una orden por escrito; dijeron que no; yo que sí, que me dijese las causas de esta determinacion; dijeron que no tenían necesidad de decir

el por qué, ni dar la orden por escrito, y que desde aquel momento cesaba; les contesté que seguiría mientras el obispo no me lo ordenase, y me bajé á la sacristía; y siendo ya hora, me revestí para decir misa. Al mismo tiempo se presentó D. Narciso, no recuerdo con certeza, pero creo que fué don Narciso, á decir la misa. El rector me mandó un recado con un acólito de que no dijera la misa; le contesté que sí la decía; volvió á mandarme que no; volví a responderle que sí; á los pocos momentos volvió á responderme que podía decir la misa; pero no en el Altar Mayor, que era la de mi cargo. Le contesté que la diría en el Altar Mayor, que era el mio; volvió á decirme que no, y entonces le contesté que diría mi misa si no quería que hubiese un escándalo. Tardó algo más la contestacion, diciéndome que la dijese y la dije. Antes que bajara á decir misa á la sacristía, me dijo Vizcaino:

—Aquí tiene usted devengados 301 reales; puede tomarlos usted cuando guste.

Después de concluida la misa fui á mi casa con la cabeza hecha un volcán; con las ideas más descabelladas contra Vizcaino, y al momento, á ruego de doña Tránsito, fui á

ver al obispo, pero no pude verlo, porque me dijo el paje que no recibía. Inmediatamente fui á ver al padre Gabino, le conté llorando todo lo que me pasaba, le rogué, le supliqué que viera al obispo para que no permitiese esa injusticia.

—Cálmese usted, me dijo, no tenga usted cuidado, que no lograrán su intento, y para mayor satisfaccion de usted, le diré que yo soy confesor del obispo; vaya usted á ver á su sobrino D. Alejo en mi nombre, él es el que entiende en estas cosas.

Inmediatamente fui á ver á don Alejo, que tardó en salir y no hubiera salido á no haber dado el nombre del padre Gabino. Le conté todo cuanto me pasaba, le supliqué muchísimo y le pedí por lo mas sagrado que se me hiciese justicia, diciéndole que yo seguiría con mi cargo, y que aquella noche asistiría como de costumbre á los ejercicios de la capilla. Entonces me dijo:

—No vaya usted, que va á haber un escándalo.

—Pues dígame lo que hago, le contesté.

—Haga usted una instancia al señor obispo; pero no se podrá resolver tan pronto como usted quiere.

(Continuará).

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Alcaldia de Mahon

La festividad de San Clemente se celebrará el próximo domingo 22 del actual con bailes y carreras que tendrán lugar en la aldea de San Clemente. las cuales serán premiadas con una cuchara de plata.

Las carreras empezarán a las cuatro y media de la tarde del referido día 22, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.º Para ganar el premio será requisito indispensable que a lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.º Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el sus el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el sus paradas colocándose en este caso frente a la tribuna de la presidencia.

3.º Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso a sus competidores —vulgarmente tocar— tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 ptas.

4.º Las caballerías que se presenten a disputar el premio deberán reunir las condiciones necesarias para la carrera, a juicio del Sr. Presidente.

5.º Además de las carreras anunciadas, se celebrará una extraordinaria de mulos la cual será premiada con una cuchara de plata.

6.º Terminadas las espesadas carreras se dará principio al baile público.

Mahon 18 agosto de 1886.—Sebastian Vinent.

## El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etcétera.

Hace saber: Que en la Gaceta Oficial del reino de Italia, se ha publicado un decreto ordenando que desde el 16 de Julio último se imponga a los buques franceses los derechos que deben adeudar las naciones no convenidas; y como quiera que la nacion española se encuentra en el caso de las privilegiadas, por ser de las convenidas, se hace público para conocimiento de los navieros, armadores, consignatarios y demás a quienes pueda interesar.

Mahon 17 Agosto de 1886.—Juan Cardona y Netto.

## Administracion de Loterías

DE 1.º CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALTA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 25 de Agosto de 1886.

Ha de constar de dos series, de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Plas.
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
1 de 20.000	20.000
1 de 5.000	5.000
14 de 2.500	35.000
1.000 de 300	300.000
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del premio mayor.	29.700
2 aprox. de 2.500 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	5.000
2 id. de 1.550 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.	3.100
<b>1.220</b>	<b>547.500</b>

Mahon 17 de Agosto de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## En la Esplanada núm. 67

se venden vigas y hojjas de desecho (parafuat) lo que se dará a un precio módico.

Listas de embarque  
Imprenta de EL LIBERAL

# Caisse des Travailleurs

L. DURLLOT et C.º, rue Richelieu.—PARIS

Sociedad en COMANDITA, constituida segun escritura del 24 Noviembre 1883, registrada el 18 Diciembre y depositada en archivo del tribunal de Comercio de Paris, el 19 Diciembre del mismo año, con capital de 1.200.000 francos (pudiendo ser aumentado); elevado desde el 1.º de Marzo 1886 a 3.000.000 de francos.

## SOCIEDAD AUXILIAR DEL AHORRO Y DEL CRÉDITO

SUCURSAL ESPAÑOLA, DORMITORIO DE S. FRANCISCO, 3.—BARCELONA

### VENTA Á PLAZOS

de Valores públicos garantizados por el Estado, cotizados en Bolsa, con intereses y con primas de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico

Esta Sociedad favorece el ahorro, que es el principio de la fortuna, dando facilidad para adquirir valores públicos de primera clase garantizados por el Estado, tales como Obligaciones del «Crédit Foncier, Banque hypotécaire, Ville de Paris», etc., los que, además de tener sus intereses fijos, obtienen primas de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico. Esta facilidad para la adquisicion se entiende que, en vez de pagar el suscriptor en el acto, estos valores, los obtiene haciendo pequeños desembolsos mensuales de 5, 10 ó 20 pesetas.

Los beneficios que resultan al suscriptor, por este sistema, son los siguientes:

- 1.º Cobro desde el pago del primer plazo mensual, del cupon de intereses correspondiente a toda obligacion.
- 2.º Opcion a los sorteos que tienen lugar para la amortizacion, es decir, que con solo el desembolso de la primera mensualidad (5, 10 ó 20 pesetas) se puede lograr un premio por entero desde 1.000 a 200.000 francos.
- 3.º Constitucion de un capital, por cuanto al realizar el pago del último plazo (sean 25 ó 30 meses) el suscriptor, la Sociedad le hará entrega

definitiva del título a él perteneciente, pudiendo desde entonces disponer de él de la manera más libérrima y absoluta, guardándolo para continuar participando a los intereses y a los sorteos, ó vendiéndolo para recuperar las cantidades que hubiese satisfecho.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS es la primera establecida en España y la sola que ofrece

1.º Un consejo de inspeccion español nombrado para la fiscalizacion y vigilancia de las operaciones efectuadas en el país (art. 11 de la Escritura social).

2.º Entrega al suscriptor del cupon LEGÍTIMO del título adquirido, el cual puede descontarse en la misma Sociedad así como en los bancos de España y Extranjeros.

3.º Sucursal española sometida a todas las leyes del país.

La entrega al suscriptor de los legítimos cupones del título adquirido es la única garantía seria que puede dársele, pues así como justifica la realidad de la compra realizada por su cuenta, le da el goce del mismo y hace imposible a la Sociedad toda negociacion sobre el mismo título.

Sucursal Central en España: Barcelona, Dormitorio San Francisco, 3

Agencias en Madrid y en todas las provincias

## REPRESENTANTE EN MENORCA

Francisco M. Pons

COS GRACIA, 38

## Traje completo 12 PESETAS

# BAZAR CANET Y PONS

## Pantalones hechos á 3 PESETAS

# Regalo á los zapateros

Se participa á los oficiales zapateros que tomando á la vez ocho paquetes hilo blanco, de cualquier número, tendrán derecho a recibir GRATIS los ingredientes para preparar media fórmula de la legítima Tinta Americana de Martín Valls.

Leed y fijad vuestra atencion en los precios de favor que se conceden á los constantes favorecedores del

## Establecimiento de Droguería de

# MARTIN VALLS

8, HANNOVER, 8

Se han recibido

- 10.000 paquetes Espelmas á 2'40 rs. vn. uno.
- 2.000 docenas carretes 200 yardas, marca legítima, cabeza gamuza (cableta) Goggingen garantido, á 5 rs. vn. docena.
- 500 cajas algodón crochet color, que se pueden obtener al precio de 10 rs. vn. una.
- 500 cajas algodón chochet blanco desde el núm. 30 al núm. 70, al mismo precio de fábrica.
- 1.000 paquetes hilo zapatero, varios números.
- Núm 6. . . . . á 4'20 rs vn. papuete.
- Núm 7. . . . . á 5'00 " " "
- Núm 8. . . . . á 5'50 " " "

Acudid, pues, á comprar géneros legítimos y garantidos á precios fabulosamente módicos en la

## DROGUERIA MAHONESA DE MARTIN VALLS

8, HANNOVER, 8

## Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Véndese al precio de Plas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

## Para Barcelona directamente

Saldrá de este puerto el próximo martes 24 del actual á las cinco en punto de la tarde el magnífico vapor-correo

## PUERTO-MAHON

al mando de su acreditado capitán don Jose Pons admitiendo carga á flete y pasajeros. Y de Barcelona saldrá también directamente para esta el viernes 27.

Como el vapor-correo «Nuevo Mahonés» ha de quedar en situación de reserva á principios de Setiembre próximo, para proceder a la limpia de fondos y reparaciones necesarias, y debiendo ser sustituido en sus viajes obliados á Alcaldia y Barcelona por el vapor «Puerto-Mahon», se avisa al público que despues del viaje que hoy se anuncia de este último buque, quedarán suspendidas las expediciones quincenales directas del mismo á Barcelona.

Mahon 17 Agosto de 1886.—La Administracion.

## Nodrizas

En la calle de San Elias número 17, informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

## Para vender

Una cama de hierro para matrimonio. En esta imprenta informarán.

## Para alquilar

Lo está la casa calle de Isabel II número 21. Informarán n.º 19 de la misma calle. También darán razon de una parte de huerto para alquilar, apropósito para carruage ó mercancías.

## Para vender

Lo están tres cuartas partes de una casa situada en esta ciudad, calle del Arrabal, n.º 124. Informarán sus dueños que viven en la misma casa y el procurador D. Guillermo Goñalons. San Jaime 52.

## Pérdida

Habiéndose perdido un billete de 100 francos del Banco de Francia, desde la Pescadería hasta la calle del Castillo, el que lo entregue en el estanco de esta última calle recibirá, además de las gracias, una buena gratificacion.

## DEPÓSITO

## de carbones minerales

Clases  
Cardiff superior para vapor.  
Fragua de 1.º de mucha fuerza.  
De llama propio para colada.  
Coke, 1.º clase muy económico.  
Idem que reditan del gas.

Para precios y encargos tanto para esta plaza como para los pueblitos del interior puede dirigirse a la agencia de Sintes y Cardona, muelle, calle Nueva, 24.

## Casa para alquilar

Bastion n.º 15

En esta imprenta informarán.

## Para vender

Lo está la estancia BINIRRAMET del distrito de San Luis, de cabida de unas seis cuarteras sembradio, con casas, era, pajar, molino, pozo, árboles frutales, etc. y camino carretero que conduce hasta las casas.

Para ir formes dirigirse á Miguel Pons y Villalonga en el predio Tornali de Vigo. 12-14-19

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.